

LA AVANZADA

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año II

JOVENTUT FEDERAL

Tarragona, 24 Enero de 1903

Trimestre, 1'50 pesetas

Núm. 55

Calle de Augusto, 14

Anuncios y remitidos, a precios convencionales.

DE CATALANISME

Donem per no compresos en nostras senzilles consideracions als dits regionalistas de la *Lliga*. Fém aqueix preàmbul per qué no creyem en lo catalanisme que predicán, ni que persegueixin cap fi enlayrat, descontats uns quants que'ls segueixen per companyerisme. Partidaris, avuy, d'una autonomia no sé si prou desllindada, com ho foren ahir del centralisme ab en Silvela y en Sagasta, no esperém de sos cervells endarrerits cap mida que curi o alivihi algún de nostres mals o tregui alguna de las preocupacions d'aqueixa societat qu'és la seva. De son cor de burgesos enriquits ab l'exploració del proletari, que no n'espera de aqueixos cap gran sentiment que pugui millorar sa sort. Ben coneguts per sas tendencias caciquistas molts d'ells, demanan autonomia o certa descentralizació per Catalunya, no pas per engrandirla y ferla rica. Al menys de sas aficions retrógadas y de sos somnis mitjvals, de son clericalisme intranzigent y de sa conseqüencia política no s'en pot esperarne altra cosa. Voldríam errar, però creyém que volen l'autonomia pera sofisticarla, treynt lo centralisme de Madrid pera posarlo en mans d'una aristocracia teocrática, que sent diferent, fora lo mateix.

Renegar per aixó de l'obra catalanista, de tot lo catalanisme en pés, fóra sacrilegi, fóra renegar de la obra d'en Pi y Margall, ja que la base del Catalanisme, l'autonomia, filla d'en Pi és y donada per en Valentí Almirall, disident del federalisme, al catalanisme qu'ell creà, però encongintla per sola Catalunya. Al desenrotlló d'aqueixa idea han treballat cervells tan poderosos y lliberals com en Frederich Soler, l'Apelles, en Guimerá y altres que completaren l'obra política de l'Almirall ab la creació d'un teatre, una poesia y una literatura catalanas. Hereus d'aqueixos, dels historichs, son avuy alguns que militan en la "Unió" encara que l'esperit general del Catalanisme no tingui avuy, de molt, la significació verament lliberal que volgueren darli sos iniciadors. Aixó's comprén ab lo senzill parangó de las ideas d'aquells y las d'aqueixos. Han evolucionat com los cranchs.

El sentiment, molt noble, molt poétich, però molt enganyador, també ha entrat per molt en la formació del Catalanisme d'avuy. L'amor lligitim y bó, a la patria xica, al *Terrer* com dihuen ells, exagerat, los ha portat a un orgull tonto, a créures de las cuixas dels déus, d'una rassa superior, y a odiar als desgraciats qu'han nascut d'enllá l'Ebre. Han confós en son odi al Madrid centralista, a tots los pobles que no usan sa parla, sens pensar que igualment aclaparats están ells que nosaltres per lo centralisme y tal volta més.

Bona proba d'aqueix groller odi, és son himne ensopidor *Els Segadors*, cant de guerra que jamay deuria sentirse contra germans, sinó contra l'atrás y l'ignorancia.

Quin llastimós efecte'n's causa aquesta joventalla, afemellada y encosmetificada que deuria alentar ideals justos y ésser una esperansa de la llibertat, malgastarse en predicar lo que no entenen per que no han estudiat y insultar sempre al tirá que ni tampoch saben qui és!

Crech que deurian inspirarse en principis y en ideas no tan baixas ni mesquinas pera fer agradosa sa propaganda.

Las ideas cridades a imposarse dehuen ésser fillas del cervell y d'un càlcul seré y fret; jamay fruit del cor que s'en vá tot en lirismes y frasses de bombo, recurs propi dels que defensen causas injustas, qu'han de recorrer al efectisme.

Hi ha, n'obstant, —¿qui ho dupta?— un núcleo ben sa d'intelectuals, que sostenen periódichs ben demócratas y Asociacions ben lliberals. A n'aqueixos els admirém y gosém veyentlos combatre contra tot lo dolent y sostindre ideas verament lliberals, sense respecte al qué dirán y sortintse per tot dels antichs motllos.

Peró l'esperit d'abdúas tendencias (regionalistas y catalanistas) no és pas aqueix. Ni jutjant per la part doctrinal ho és tampoch. Voldria que'm diguessin ¿que hi ha, llevat de l'autonomia, en las bescantadas Bases de Manresa, que sigui lliberal? Es que l'home ab tant predicar l'autonomia, és un tornillo no més de la máquina Estat y per ell té que ésser xuclat? Aixís sembla que ho entenen, ja que sols és preocupan del problema polítich, de l'organizació de l'Estat, deixant de banda'l darli llibertat a l'home, és dir l'autonomia individual.

Y en quant als altres problemas, lo religiós y'l social, la despreocupació per lo primer y'l mutisme per lo segón, son forsa eloqüents. Se véu bé que no volen descontentar als burgesos y clericals ni als obrers y avansats. Dels uns la representació social y'ls dinés dels altres, sa sang generosa y sos sufragis; déuhen pensar los capitosos. Fóra de que'l demanar l'autonomia no més per casa podrá ésser bó, però no equitatiu.

Estém convenuts que res de bó'n treurém dels catalanistas no francament lliberals. Sas teorías burgesas s'avenen bé ab los carlins que donan privilegis y descentralizació. Además lo monarquisme demostrat en son últim Missatge no hi aniria malament entre'ls que creuhen en lo dret divi d'un home pera ésser sobirà.

A n'els demás catalanistas, verdaders aymants de l'autonomia, crech que devém ajudarlos en quant de comú tinguem, pera enderrocar lo centralisme.

Y en quant a aquest grupet d'avansats, trobo contraproduhent sa continuació entre gent de tan esquitit criteri. Trobaria molt més conforme ab son esperit d'ampla llibertat, que trencant per tot, se diguessin francament federals ja que prácticament no son altre cosa.

Als que's dihuen catalanistas per ferse un cacicat los despreçim, igualment com a aquells que'n's vinguin a cantar *Els Segadors*.

Som dels que creuhen que l'odi destrueix y l'amor edifica. Nosaltres volem edificar.

G. AMETLLA Y COLL.

Artículos del Maestro

Una refutación

Dicen algunos que los federales nos hallamos solos, que no nos movemos, que estamos donde estábamos hace medio siglo, que acariciamos una utopía que no veremos nunca realizada.

Esos hombres olvidan que fuimos primero demócratas, después republicanos, más tarde partidarios de la federación, en todo tiempo amigos de cuantas reformas puedan

mejorar la suerte de las clases jornaleras y conducirnos al reinado de la igualdad y la justicia. El programa nuestro ¿es solamente político? Es económico y social, abraza las relaciones internacionales, tiene por supremo fin la organización de todo nuestro linaje. No está cerrado a ulteriores reformas, no pone lindé alguno al progreso.

¿Que no adelantamos? ¿Que es el regionalismo sino la federación bajo otro nombre? Deslinda como el federalismo las funciones de la región y las del Estado; deja como el federalismo íntegra la personalidad de las regiones en lo que les es común y se refiere a sus comunes intereses.

Aun los que no son regionalistas piden hoy una descentralización amplia como remedio de los males que a la Nación agobian. ¿De quién sino de nosotros han aprendido que la centralización perturba la vida de las regiones y los municipios, dificulta, cuando no impide, el desarrollo de la riqueza nacional y es origen y fomento del bárbaro caciquismo que todos condenamos? De nosotros, y solamente de nosotros, tomaron los Gobiernos esa autonomía colonial, que, de haber sido aplicada a tiempo habría evitado los desastres de nuestras mal concluidas guerras.

Que es una utopía la federación, añaden. ¿Utopía lo que tuvo realidad en los pasados tiempos y constituye hoy mismo la organización de pueblos cultos? Federales son esos Estados Unidos que nos arrebataron las colonias de Oceanía y América y son ya un peligro para Europa. Allí están como en parte alguna conciliados la libertad y el orden; allí viven tranquilas y juntas todas las religiones y todas las razas; allí viven y brillan los genios de la ciencia y de la industria.

Méjico, Venezuela, el Brasil, la República Argentina, viven bajo el mismo sistema; acá, en Europa, Alemania y Suiza; Alemania, en el terreno intelectual, la primera de las naciones de nuestro continente; Suiza, en el terreno de la libertad, la fuente de todo progreso.

¿De dónde pueden esos hombres deducir que la federación sea una utopía? En todas las naciones hay heterogeneidad de lenguas, de razas, de tendencias, de costumbres; en muchas la hay aun de leyes y procedimientos. Esa heterogeneidad produce con frecuencia inquietudes, y tal vez sangrientas luchas. Sólo por la federación cabe ponerles término. Por medio de la federación acabó Austria sus luchas con Hungría, y por no querer extenderla a todo el imperio tiene hoy enfrente a los alemanes y los bohemios.

¿Qué sucede aquí? Aquí hay mayor heterogeneidad que en nación alguna del mundo: razas diversas, diversos idiomas, diversas aspiraciones, diversas aptitudes y diversas leyes. En nación alguna es más necesario el sistema federal que en nuestra España; a nación alguna es más aplicable.

Que no lo veremos aplicado los que esto escribimos, añaden nuestros contradictores. Si no lo vemos nosotros por harto viejos, lo verán nuestros hijos. No por nosotros, sino por la humanidad trabajamos; y vale siempre poco ó nada el interés del individuo al lado del de la especie.

Lo que sin vacilar aseguramos, es que cuanto más se tarde en aplicar nuestro sistema, tanto más honda será la caída de España. Empezó la decadencia de la Península apenas se inició el loco empeño de vaciar en un solo troquel todas las regiones.

Otra habría sido nuestra suerte si sólo por los vínculos de la federación se las hubiese enlazado.

Peró ¿a qué cansarnos? Aquí de nada sirve destruir objeciones. Se calla y se las reproduce como si nada se hubiese dicho. No es este el menor signo de nuestra incurable anemia.

F. PI Y MARGALL.

LA UNIÓN REPUBLICANA

Puede ya darse por fracasado el nuevo intento de unión republicana. Andan más que discordes las opiniones acerca de la eficacia de la anunciada Asamblea de los partidos. Es seguro que, caso de celebrarse, no asistirán a ella todos. El propio iniciador de esta Asamblea no oculta su desaliento. Ni está cierto de asistir él mismo, ni confía ya en su resultado. Así lo expresó no hace muchos días a un redactor del periódico *Heraldo de Madrid*.

—Cual será el resultado de la Asamblea?, se le preguntó, y repuso:

«Deplorable, si proseguimos cada cual aferrado a nuestro criterio. Resultará lo que ha resultado siempre de nuestras Asambleas: un nuevo partido; el más numeroso acaso, quizás el más fuerte, tal vez el más importante; pero, al fin, uno más. Y tendremos: ése, el federal, el progresista y el gubernamental. Esto sin contar con que el federal está ya dividido y con que quizás algunos elementos del de la fusión se niegan a darla por muerta. En total, seis, ó cuatro por lo menos; los necesarios para que la Monarquía se mantenga en pie.»

Perdonamos al despecho del autor de esas líneas lo de la división del partido federal, que no vemos de ningún modo comprobada:

«Esa Asamblea está condenada a ineficacia, a esterilidad por obra de sus propios iniciadores.»

¿Qué representaría esa Asamblea? No a los antiguos partidos, porque no se les convoca a ella en calidad de tales, con sus representaciones legítimas. No a la masa republicana, porque no es posible depurar la representación de cientos ó de miles de ciudadanos reunidos sin formalidad alguna.

Para que sucediese lo primero, sería preciso ponerse antes de acuerdo sobre las bases de una convocatoria de Asamblea de Asambleas. Para conocer el espíritu de las masas republicanas, sería preferible recurrir a la convocación de un plebiscito, que haría innecesaria toda Asamblea.

La concepción de la Asamblea, constituye un error.

¿Una Asamblea que declare unidos los partidos republicanos y proclame una jefatura unipersonal señalada de antemano! Es claro que sólo se convoca a los que se hallen conformes con ambos extremos. Se excluye, pues, a todos los demás.

¿Sobre qué base se afirmará esa unión? Sobre la de la república, no sólo sin determinar su sistema, sino ni siquiera sus soluciones para los conflictos más inmediatos.

No queremos discutir, dicen muchos, ocupémonos del presente y no nos cuidemos del porvenir; nada de programas; venga la república y luego hablaremos, y aún agregan en tono zumbón: lo primero que hace falta para guisar una liebre es la liebre; venga, venga la liebre.

Inocentes! No reparan en que con su sistema, es precisamente con el que la liebre no parece.

¿No discutir, desdeñar el futuro, olvidar el programa y traer la república! Pero, ¿para qué?

¿Es que creéis que el pueblo es aún capaz de luchar por un nombre? ¿Es que no sobéis que si la república no viene a resolver los problemas pendientes, nadie se moverá por ella? ¿Y os atrevéis a ofrecer por toda solución al país agobiado y maltrecho, una interinidad de indefinido término?

¡Ilusos! ¿A quién podréis ya engañar con esas cuentas de azabache?

No, no es que la mayoría de los republicanos no quiera la unión; no, no es que haya un partido que se oponga a ella; es que los que más la proclamáis no queréis ó no sabéis buscarla.

Si pudiera preguntarse, uno por uno, a todos los republicanos para qué quieren que venga la república, veríais como cada uno os daría un programa. En lo que todos los programas coincidiesen, ahí estaría la unión.

Es claro que bastarán siempre generalidades y lugares comunes para obtener pasajeros éxitos; pero no para conseguir la unión.

¿Queremos la justicia, la virtud, la feicidad, y eso es la república! He ahí el programa de la mayor parte de los mitins republicanos; he ahí el programa de la mayor parte de los iniciadores de las uniones en moda. ¿Pero eso es algo? No, eso no es nada, y por eso las uniones fracasan.

Dad prendas, ofreced garantías, decid lo que haréis y cómo lo haréis y, pocos ó muchos, vuestra labor será fructífera.

No temáis entonces a las disidencias. Sensibles son siempre; pero si vuestras ideas merecen abrirse camino, se lo abrirán con ellas y sin ellas.

¡Ahí tenéis el partido federal. Ha pasado por varias disidencias. Ni las ha hecho caso. Mientras haya un solo hombre que propague la federación, no temáis, el partido no habrá muerto. Tienen los ideas más fuerza que los hombres.

Con la muerte de sus jefes se han disuelto, ó poco menos, los demás partidos; no el federal. Si su jefe abandonase mañana el partido, el partido le abandonaría a él y seguiría como siempre su marcha.

—Tenéis un programa—objektará alguno,—y no habéis logrado reunir á todos bajo vuestra bandera.

—No somos tan soberbios—le replicaremos.—Es verdad que nuestro programa no ha conseguido reunir á todos los republicanos. Lo habéis estorbado en gran parte vosotros, pretendidos amigos de unión. Lo estorbará quizá en no pocos casos la natural diferencia de criterios entre los hombres. No pretendemos que sin convicción se declaren federales los que no lo sean. Lamentamos que el barullo y la confusión aparten de nosotros á muchos. Per eso quisiéramos saber cómo pensáis, para si pensáis como nosotros, abrazarnos, y si no, que vengan á nuestro lado los que con vosotros están sólo, quizá porque les ocultáis vuestros pensamientos.

Aun estorbados y combatidos por los que dicen quererse unir á nosotros, hemos hecho algo más que que los otros partidos republicanos. Hemos difundido sin descanso ideas benéficas para la nación. Algunas son ya tan populares, que ni sus enemigos pueden dispensarse, cuando menos, de consignarlas con alabanza. Procuran burlarlas, ya que no pueden negarse á reconocerlas legítimas.

—Se han separado de nosotros algunas fuerzas; ¿quién lo duda?; pero esas fuerzas, esas masas, se han desviado de nosotros de cara á la libertad, no se han perdido para nuestra causa, porque para nosotros mismos es nuestro programa un *minimum*, y no nos dolerá que nos empujen si nos detienen.

Venga, venga la unión; pero sepamos antes con quién y qué pactamos. Queremos que el pueblo pueda exigirnos lo que le prometamos; no atraerle con el señuelo de sonoras vaciedades y conducirlo luego al caos.

—¡Viva la república! Si; pero no la república caciquista, opresora de hombres y de

pueblos, militarista, compañera inseparable de la Iglesia y amparadora del privilegio; sino la república, madre de la libertad, guía del progreso, precursora del imperio definitivo de la igualdad, cooperadora de la gran obra de la fraternidad universal.

Dejen otros para luego la inquisición de lo que les convenga pensar; nosotros no; porque ya lo tenemos pensado y no nos sentimos en nuestra fe, ni vacilantes ni cobardes.

LO QUE SOBRA

(MEDITACIÓN)

¡Lo que sobra! Es tanto, tanto, tanto que no sabe uno por donde principiar á decirlo. Si suprimiésemos todo lo que sobra á España, nivelariamos el presupuesto y nos quedaría sobrante para amortizar en muy pocos años nuestra enorme deuda.

Sobra, por ejemplo, la lista civil. Sobran, *verbi gracia*, todos los Consejos, desde el supremo de Guerra y Marina, hasta el de Instrucción pública.

Sobra el clero alto, y por supuesto, el bajo.

Se entiende que sobran como colectividades oficiales, retribuidas por el Estado.

Sobra el culto... pagado por la Hacienda. Sobran generales en el ejército.

Sobran empleados en la administración.

Sobran pensionistas haraganes, en todas partes.

Sobran...

Lo que falta es un gobierno suficientemente valeroso para suprimir todo eso que sobra.

Si hay quien lo haga, me declaro partidario suyo.

Si no hubiese otro que lo hiciera, lo que es yo lo haría.

A. SÁNCHEZ PÉREZ.

CONFERENCIA

dada en el Centro federal de Madrid, por nuestro ilustre y consecuente correligionario D. Nicolás Estévez la noche del día 18 de los corrientes

Amigos y compañeros: Acostumbran oradores y lectores empezar con un saludo á los damas. Haré lo mismo, pues aquí hay muy pocas, pero buenas.

También hay niños: les saludo cariñosamente y aplaudo á los padres que los han traído. Esas criaturas que empiezan la vida con el siglo XX, pueden llegar, y yo les deseo que lleguen, al siglo XXI. Si tal sucede, les ruego que á los niños de entonces los besen y acaricien de mi parte.

Veo también caras encanecidas y rugosas que me son conocidas y familiares; camaradas, buenas noches, pero permitidme saludar especialmente á los representantes de la juventud, porque la juventud es la esperanza. Jóvenes, de los viejos no esperéis mucho, y menos de los que, aún en la mocedad, hicimos poco. Esperadlo todo de vosotros mismos; pero no os descuideis, que la mocedad es fugitiva. Apenas comienza el hombre á tener barba, cuando ya se le encanece. Aún me acuerdo del tiempo en que se decía: "el joven Sagasta." Y me parece ayer cuando yo andaba corriendo por las calles, tirándoles piedras á los gorriones (porque no había frailes) y encaramándome en las higueras... ¡para qué había de ser! para comer higos y romperme los calzones. Entonces aprendí que es menester romperse algo para alcanzar el fruto apetecido; por eso creo que tardaréis varios siglos en instaurar la República si no cambiamos de procedimiento.

El partido republicano se ha acostumbrado á esperar que le traiga los higos quien no los ha de traer: yo creo que sólo vendrán si los traemos nosotros, para lo cual debemos proveernos, todos y cada uno; de ciertos artículos de lícito comercio: un fusilito, un revólver, una bomba.

Eso es lo primero que necesitamos, y además alguna cohesión. algún acuerdo con los varios partidos que aspiran á la República. Bases de concordia? El programa

federal, que es el *minimum* de nuestras aspiraciones.

Ir á las elecciones ó no ir; entendernos con los demás partidos ó no entendernos; hacer propaganda activa ó callar como difuntos, me parece bien, porque lo mismo es una cosa que otra si no hacemos algo más. Es necesario pensar en coger los higos por nuestras propias manos, rompiéndonos los calzones.

Permitidme un paréntesis: la última Asamblea federalista me nombró individuo del Consejo federal; si os lo recuerdo, es para advertiros que me unen á mis compañeros del Consejo lazos de respeto y de cariño, pero que no os hablo en nombre del Consejo. Os expongo ideas personalísimas; yo no tengo aptitudes para ser eco ni órgano de nadie, y recabo para mí solo toda la responsabilidad de lo que digo.

Se habla de la discordia, de las diferencias entre republicanos... Estad seguros de que no son tantas ni tan hondas como algunos creen. Ya dicen los que antes fueron nuestros adversarios más tenaces, que respetarán nuestras ideas y nos permitirán su propaganda, antes y después del triunfo. Exactamente lo mismo les respondemos nosotros: sed unitarios, proclamadlo á todas horas, no lo negueis jamás, como nosotros no negamos ni negaremos nunca nuestro federalismo. Os damos permiso para ser unitarios y nos tomamos el de ser federales. Aún así podemos estar unidos, y ya lo estamos de hecho en lo que nos es común: el odio inextinguible á lo existente.

¡El odio! Dicen que el odio engendra el mal, que es una mala pasión... No lo creáis: es una fuerza. Pienso con el gran Fourier que no hay malas pasiones, sino pasiones desnaturalizadas. Una de las peores, la repugnante envidia, no es sino la ambición legítima de todo ser humano, ambición que se tuerce y desfigura al estrellarse en las resistencias, convenciones y perfidias de la sociedad actual.

Lo que nos divide, compañeros, no es la diferencia de doctrinas, sino la de proceder. Todos los republicanos, ó casi todos, quieren la República por la Revolución, por la violencia; pero algunos, en vez de prepararla, se dedican á seducir generales como si fueran monjas. Eso está mal en hombres que se dicen amantes de la ley; aceptan la complicidad en un delito, cuya comisión debe parecerles sensible y vituperable. Yo no creo que los generales puedan ni deban ni quieran traerlos la República. Los generales son para defender las leyes, para sostener á los gobiernos y, llegado el caso, para cazarlos á tiros.

Todas las instituciones, republicanas ó monárquicas, se han de apoyar en un cimiento; no es posible que se sostengan en el aire y sin apoyo alguno. La monarquía se apoya en la Iglesia católica y en las clases conservadoras, y que á su vez toman su fuerza de la monarquía, ¿Y no es absurdo soñar en una República sostenida por las mismas fuerzas? Yo no concibo una República asentada en las fuerzas por tradición y conveniencia monárquicas; mi República es la que se ha de conquistar y mantener por la democracia revolucionaria y progresiva. Haced, republicanos, que no se repita lo de la última huelga general de Barcelona, cuando hubo en las calles 60.000 obreros, los suficientes para tragarse la Catedral y Montjuich. Y mientras hubo en las calles 60.000 obreros, los republicanos permanecimos quietos, impasibles, mudos como idiotas.

Si los obreros no esperan nada de nosotros, es porque nuestra conducta justifica su desconfianza. Bien sé que por decir estas cosas piensan algunos correligionarios que no tengo sentido común. Piensan bien; es verdad, tengo el honor de no tener sentido común, porque tengo sentido superior.

Se dice que ofrecemos á las clases populares lo que acaso no se les pueda cumplir. Y esto lo dicen, precisamente, los que ofrecen, á las clases conservadoras lo que no les cumplirán, lo que la democracia no puede consentir.

Dicen también que los obreros piden la luna... Es imposible que pidan semejante cosa, porque la luna no sirve para nada. Lo que piden es el sol, que á todos pertenece, y cuyos rayos solo calientan y alum-

bran y benefician á los privilegiados. El sol adora las espigas, el sol fecunda la tierra, el sol es alma del mundo... y para la inmensa mayoría, como si no existiera.

Los doctores del socialismo nos tachan de ignorantes. Yo creo que tienen razón. Si los republicanos tenemos algo ó mucho de socialistas, no es por que la ciencia nos lleva á amar. Y la organización capitalista podrá ser lo que se quiera, menos productiva ni instrumento del amor y la fraternidad.

Dividido el mundo en explotadores y explotados, nada tiene de particular que los explotados clamen y luchen contra el régimen que los explota; mayor es el mérito de los escasos que, gozando de algunos privilegios más ó menos injustos, defienden su abolición y aspiran á la equidad. Nos llaman "socialistas de sentimiento", creyendo acaso injuriarnos, como si el sentimiento no fuera un móvil más puro que la ciencia, como si el amor no fuera más humano, más noble y más fecundo, que el cálculo mercantil.

(Se concluirá)

Remitido

Senyor Director de LA AVANZADA. Present.

Li preguem se servezca insertar en las columnas del periódich de sa digna direcció, las següents ratllas, lo que per sempre li agra-hirém. V. A. S., Agustí M.^a Gibert.

Molt senyor nostre: ab fonda pena 'ns dirigim á vosté, no pera justificarnos davant l'opinió pública de Tarragona, que ja creyém que ho estém prou ab las ideas que professem de tota la vida y ab nostra honradesa, sino pera desmentir rotundament lo cúmul de falsitats y de insults que vomitan en contra nostra alguns redactors de *Lo Camp* en la edició del diumenge passat, atribuintnos la paternitat dels escrits que ha publicat lo periódich que vosté dirigeix en los que no hi tenim ni art ni part y que no per esser lliure pensador y menja capellans com diuhen los de *Lo Camp*, deixan d'esser una veritat continuada y que confessém suscriuriam de bona gana. A lo menos Tarragona hi veu en ells abnegació que no tenen altres: ex-directors de periódichs republicans y ex-redactors de diaris masons que forman part de la redacció de *Lo Camp*, que no s'ho diuhen y que tal vegada ho son mes, y que's valen del insult indigne y de la mentida pera cubrir son desprestigi.

Devém, senyor director, fer constar que no 'ns havem separat den lloch, y que 'ns honrem en no perteneixer á «L'Associació catalanista de Tarragona y sa comarca», continuant essent més catalanista que avans. Nostra dimissió del carrech de president la varem presentar espontaniament, per escrit y ab caracter irrevocable, per motius de disconformitat de criteri ab la Junta directiva y la comissió del periódich *Lo Camp* y per altres miserias que tothom coneix; y no seria per incompatibilitat de caracter com estanpan los senyors de *Lo Camp*, puig avans que nosaltres la presentá D. Xavier Güell del carrech de vis-president, y després D. Joseph Romani del de tressorer.

Com que coneguerem á temps sos plans, pera no servirlos d'estorb y evitar la llyuya y l'escandol, los hi deixarem lo camí lliure, no sens que s'hagin anat donant de baixa de l'Associació, potser també per incompatibilitat de caràcter. D. Xavier Güell, D. Enrich Baixeras, D. Antoni Ribot, D. Antoni Guasch y altres.

Bona proba de lo que dihem, es que mesos després al reprojuhir *LA AVANZADA* un solt de *Las Noticias* de Barcelona, en que's deya que haviam sigut *apeados* del carrech de president, al sortir tart y malament *Lo Camp* en nostra defensa volia publicar un solt en que no hi havia una paraula de veritat y qual text que conservem deya: «no es veritat que hagi sigut *apeado* de president de l'Associació... si no que d'acort ab varios amichs presentá la dimissió tota la Junta directiva á fi de reorganizar la Associació y donar entrada á nous elements.» Noticia absolutament inexacta y que no 's publica per llegir á la vigília la carta que dirigirem, amparantnos en la llei, al director de *LA AVANZADA*, demanant la rectificació del solt.

La compassió que inspirém als senyors de *Lo Camp* es para nosaltres l'honor, la gloria més gran que havem obtingut en tota nostra vida.

Per acabar, senyor director, tenim de fer públich, que l'animoitat que'ns guardan los senyors del repetit periódich es senzillament y en llenguatge matemàtic, per no haverlos pogut fer rendir comptes de l'administració de *Lo Camp*, comptes que tal vegada encara no s'han donat, ni s' donaràn may, perque algú té interès en que no's fassi.

Li donem las gracias y'ns repetim de vosté afm. s., *Agustí M. Gibert*.

Tarragona 19 de Janer de 1903.

Sueltos y noticias

El partido federal viste de luto.

La muerte del prestigioso correligionario de Villanueva y Geltrú, D. Miguel Guansé, es una verdadera desgracia para el federalismo. Sin tiempo ni espacio para más, le dedicamos hoy un recuerdo y una lágrima.

En el número próximo publicaremos su biografía. Fué su vida un continuo sacrificio en bien de nuestros ideales.

Descanse en paz el malogrado federal.

Lo Camp de Tarragona, cometiéndose una ligereza imperdonable, asegura que el autor del artículo «Catalanismo tarraconense» que insertamos en nuestro último número, es el ex-Presidente de la «Associació catalanista» D. Agustín María Gibert.

No hemos de insistir nosotros en negarlo después de haberlo públicamente desmentido el mismo interesado. Pero no dejaremos por eso de manifestar el asombro que nos ha causado la conducta de *Lo Camp*, atribuyendo á determinada persona la paternidad de un escrito, fundándose en simples sospechas y suposiciones.

Los redactores del semanario regionalista que muy á menudo se las echan de serios y formalotes, no debían haber obrado tan de ligero en la cuestión que nos ocupa.

El despecho y la pasión son malos consejeros.

El Sr. Gibert ha contestado todo cuanto sobre su persona dijo *Lo Camp* en su número del domingo último.

Tócanos á nosotros dar contestación al suelto que dedica á LA AVANZADA, cuyos primeros párrafos no podemos dejar pasar sin nuestra enérgica protesta.

Dice el colega:

«Quan las eleccions municipals foren alguns federales, inluits per elements extranyes, los que'ns combateren de la manera més injusta, y ara nos sembla que passa lo mateix. No nos estranya; sabem que hi ha gent que de totas passadas vol enderrocar a en Pallarés de l'alcaldia y sospitem que's val dels de *La Avanzada* pera lograrlo. Per lo tant, ja'ns dispensará *La Avanzada* que no li contestém ab massa extensió, perquè nosaltres no som encara tan noys que no endevinem certas jugadas».

Estas acusaciones, que son para nosotros groseros insultos, no las probará el colega, ni es tan sólo capaz de sostenerlas seriamente. Cuando las últimas elecciones municipales, la «Joventut Federal», de la cual LA AVANZADA es órgano, publicó un manifiesto que hizo muy mal efecto á la gente de *Lo Camp*. Pero es falso de toda falsedad, que la publicación del citado documento fuese debida á influencias extrañas. La iniciativa partió de la Junta directiva de la «Joventut» y al pié del escrito iba estampada, entre otras, la firma del que lo redactó.

No sabemos que relación pueden tener nuestros sueltos con el propósito que alguien tiene de derrocar al Sr. Pallarés de la Alcaldía. La suposición que hace el colega, de que hay quien se vale de nosotros para lograr el mencionado fin, es una calumnia que rechazamos indignados.

Repetimos que el colega no presentará ni una prueba de lo que dice. Le desafiarnos á que lo haga.

Los redactores de *Lo Camp de Tarragona* presumen de perspicaces, y sin embargo en esta ocasión han metido la pata, y dispénsennos la expresión. Quizá sea cierto que no son noys, pero han obrado como si lo fueran.

Lo Camp dice que los regionalistas tarraco-

nenses están con l'«Unió» y con la «Lliga» á un mismo tiempo.

Eso mismo prueba su evolución. Empezaron por adherirse á l'«Unió Catalanista», formando parte de ella. Ahora ya dicen que están también con la «Lliga Regionalista». Presumimos como acabarán.

Por sus actos, antecedentes, política y procedimientos, está fuera de toda duda que pertenecen al número de los de *La Veu de Catalunya*.

Es evidente y no puede negarse.

En cuanto á la pretendida división de los federales tarraconenses, la desmentimos rotundamente. Quién habló de ella está mal informado, aunque seguramente alguien se lo contó.

Si sobre este particular quiere el colega decir algo, ya puede empezar cuando guste.

Ahí nos las den todas.

Muy plausible nos parece la idea del *Diario del Comercio* de levantar el espíritu noble del elemento sano de Tarragona en contra de las últimas disposiciones de los monopolizadores del impuesto de consumos que, sin mas ley que su capricho han acordado aumentar las tarifas de determinadas especies.

Pero bueno será advertir á nuestro colega, que tal vez esa idea resultaría contraproducente, porque según versiones, hay quien está preparando un golpe de efecto que de dar el resultado apetecido, puede habería ocasión de decir *ahí queda eso*.

Los acuerdos que se traman en cierto despacho de la calle de la Unión, en donde parece acude con bastante frecuencia un famoso empleado para ayudar á cargar el cañón de Barba-Azul, son de tal índole que es indispensable tener mucha serenidad y circunspección, para, en caso necesario, contrarrestar los planes maquiavélicos de quienes no han querido ó no han sabido identificarse con las aspiraciones populares.

Al buen entendedor....

Los federales de algunos distritos de Cataluña empiezan ya á trabajar, preparando la próxima campaña electoral. Por ahora es casi seguro que presentarán candidatos en las elecciones de Diputados á Cortes en cuatro distritos. Se cree que en tres ó cuatro más lucharán también correligionarios nuestros.

A la avanzada edad de 79 años ha fallecido en Barcelona D. Ignacio Bò, cariñoso padre de nuestro querido correligionario y asiduo colaborador D. Ignacio Bò y Singla.

Reciba toda la familia del finado, y particularmente el amigo Bò, nuestro sentido y sincero pésame.

Hállase en esta capital el distinguido maestro de armas Sr. Fontbona, que ha sido nombrado profesor de esgrima de el «Club Gimnástico».

Entre los socios del Club reina verdadero entusiasmo, pues la clase de esgrima constituye una importante mejora y un evidente progreso.

Nuestros plácemes á la sociedad y á su Junta Directiva.

Mañana tendrá lugar en el Centro de nuestro partido, antes de dar principio el anunciado baile de máscaras, una amena sesión recreativa, en la que tomarán parte los celebrados *Hermanos Toselli* discípulos del *non plus ultra* Rey de la Magia D. Joaquín Partagás.

Uno de los artistas es nuestro amigo don Attilio Toselli que cuenta en esta ciudad con numerosas amistades y simpatías, por haber vivido en Tarragona durante varios años.

Auguramos que dicha velada de prestidigitación y magia será un éxito para los simpáticos *Hermanos Toselli*.

De nuestro colega *Diario del Comercio*: «A los aumentos en los artículos de primera necesidad que venimos experimentando en nuestra ciudad, hay que añadir otro que se nos viene encima.

Según anuncio publicado por los señores que monopolizan el impuesto de consumos, desde el día 1.º de Febrero próximo regirán los aumentos de tarifas que á continuación se detallan:

Jabón y aceites, un céntimo por kilogramos. Aguariendos, licores y alcoholes, dos céntimos por litro.

Vinos de todas clases, un céntimo por litro.

La vida se va haciendo imposible en Tarragona y juzgamos que es hora de que la prensa toda, si es que de veras le inspira algún cariño la ciudad, inicie una enérgica campaña en este asunto á interese en él á las autoridades que tienen el sagrado deber de velar por los intereses del vecindario.»

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 47 de la vigente ley de reclutamiento, el próximo domingo, día 25 del actual, á las once, se reunirá el Ayuntamiento en sesión pública extraordinaria, á fin de proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos concurrentes al reemplazo del corriente año, en cuyo acto los interesados podrán exponer las reclamaciones de inclusión y exclusión del referido alistamiento que á los mismos convida.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Nuestro apreciado y valiente colega federal *El Autonomista* de Linares, ha sido denunciado y encerrado en la cárcel su director D. Miguel Gavilán Garzón.

Sentimos vivamente el percance sufrido por *El Autonomista*, deseando que cuanto antes recobre su libertad el Sr. Gavilán, al propio tiempo que le ofrecemos nuestros humildes pero decididos apoyo para cuanto pueda serle útil.

Los republicanos federales del distrito de Figueras presentarán en las próximas elecciones legislativas la candidatura de D. José María Vallés y Ribot.

El actual diputado Sr. Coderch, canalejista, intenta presentarse de nuevo. Pero los principales contribuyentes del Alto Ampurdán que en la anterior contienda electoral le apoyaron, se niegan á hacerlo esta vez, por no haber cumplido dicho señor la promesa de que el proyectado Canal de la Muga sería un hecho. Dicese que también presentará su candidatura el Sr. Ojosto, ministerial.

Según *La Renaixensa* y *La Veu de Catalunya*, los catalanistas de Figueras no designarán candidato, dando su apoyo y sus sufragios al Sr. Vallés y Ribot.

Hasta ahora sábese que lucharán en las próximas elecciones de Diputados á Cortes, los siguientes candidatos catalanistas:

D. Juan Casas, por Girona.

D. Raimundo Abadal, por Vich.

D. Leocadio Soler y March, por Manresa.

D. Francisco Albó, por Olot.

El primero pertenece á l'«Unió Catalanista» y los tres restantes á la «Lliga Regionalista».

En varias regiones de España, además de Cataluña, se presentarán en las elecciones generales candidaturas regionalistas.

Por Morella (Valencia), se presentará el valencianista Sr. Oset; por la capital de Navarra, el distinguido regionalista D. Arturo Campión; y por Bilbao, Ondárroa y Guernica, los biskaitarras Sres. Arana, Sota y Acillona respectivamente.

Nuestros lectores estarán seguramente enterados del robo que se verificó la noche del pasado domingo en el Museo Arqueológico de esta capital.

El valor de las monedas desaparecidas, se calcula en unas 3.000 pesetas. En esta cifra no va comprendida una moneda que lleva la inscripción *Veni, Vidi, Vici*, cuyo valor es inapreciable, por ser el único ejemplar que de dicha clase se conserva.

Los autores del hecho no han sido capturados hasta la hora presente.

La cosa es muy comentada.

Es probable que dentro breve plazo reaparezca la revista literaria «Gent Jove», órgano de la sociedad «Centre Catalá».

El Sr. Canalejas está en Marruecos estudiando el actual conflicto.

Esto nos recuerda el célebre viaje que hizo á Cuba durante la última guerra separatista, para estudiar también la cuestión sobre el terreno. Cuando regresó no dijo esta boca es mía, á pesar de que según posteriormente ha manifestado, adquirió ya entonces el convencimiento de que España perdería las colonias antillanas.

Nadie ignora que D. José Canalejas es partidario de una política guerrera en el Impe-

rio marroquí, pues es de los que creen que el porvenir de nuestra nación está en Africa.

Lo mismo opinarian, si existieran, D. Quijote de la Mancha y Tartarin de Tarascón.

Esta noche á las nueve se celebrará en el «Centre Catalá», Junta general extraordinaria de segunda convocatoria, al objeto de proceder al nombramiento de varios cargos de la Junta directiva que han quedado vacantes.

El baile celebrado el domingo último en el «Centre Federal», estuvo regularmente concurrido, á pesar del mal tiempo.

Mañana tendrá lugar el tercer baile de la temporada de Carnaval, que será sin duda un lisonjero éxito. Tenemos noticias de que concurrirán numerosas mascaritas, luciendo originales disfraces.

Durante el baile se librará una encarnizada batalla entre varios jóvenes correligionarios, utilizándose como proyectiles las traviesas serpentina.

Debido á la activa propaganda que en bien del obrero viene realizado en Hellin (Albacete) nuestro estimado amigo y correligionario don José Molina, se ha inaugurado un hermoso Centro Obrero, donde se reunirán todas las Sociedades de trabajadores constituidas en aquella ciudad.

Bravo, amigo Molina, y á luchar. Ojalá os imitasen en todas partes de España.

Durante estos últimos días han sido generales las lluvias.

Sobre nuestra ciudad han caído repetidos y abundantes aguaceros, con el acompañamiento de truenos y relámpagos. Algunas calles, principalmente las de la parte baja de la población, han quedado intrasitables.

Honramos hoy las columnas de LA AVANZADA con el hermoso discurso que el domingo 18 de los corrientes leyó en el Casino Federal de Madrid, inaugurando las conferencias, el ex-ministro de la Guerra en tiempos de la República y querido correligionario nuestro, don Nicolás Estévez.

Es más un artículo ó una crónica que un discurso, como los que en España se estilán todavía: serios, pedantescos, amazotados, difusos, chachareros, vacíos, pesados, irresistibles. El discurso ó artículo de Estévez es todo lo contrario: sencillo, ingenioso, humorístico, profundo, atrevido.

Con ligereza, precisión, con sal andaluza y humorismo británico, expone sencillamente el ilustre Estévez juicios atrevidos, ideas nuevas, pensamientos valientes. Nos placen estos simpáticos viejos luchadores que rinden culto á la risa, que no desdeñan la gracia amable y ligera; es que son las suyas almas jóvenes, enamorado siempre, hasta que mueren, de lo bello y lo bueno.

El Jurado constituido en la Audiencia de Logroño ha fallado la culpabilidad del cura Valdecantos.

Aprécia las circunstancias agravantes de alevosia y premeditación.

La sentencia del cura Valdecantos ha sido de pena de muerte.

El autor se ha negado á firmar, diciendo, con gran dureza, que nadie debía firmar una sentencia de muerte.

Comenzó á blasfemar horriblemente, produciendo triste impresión en los que le oían.

Poco á poco se fué calmando su ánimo, cambiando su aspecto aparentemente tranquilo, en tristón y fúnebre.

Tipografía Tarraconense, Méndez Nuñez 4

BESUGO DEL CANTÁBRICO
Se vende todos los días en la calle de la Unión, número 6, tienda.

VENTA

Se hace saber á los cosacheros y tratantes de aceite, que hay para vender dos buenos depósitos para aceite, de construcción reciente, que tienen de cabida 200 cuartanas cada uno.

Darán razón: Calle Mercería, núm. 10, taberna.

PAPEL DE FUMAR
CLONW
DESPACHOS EN TARRAGONA
Estancos calle de la Unión, 21 y Apodaca, 21

SECCION DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE

FRANCISCO LLAURADÓ

Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA, 8. TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos, y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cette y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.—TARRAGONA.—TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSE RIOLA

Rambla de Castelar, 22.—Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

Casa de Comida de AGUSTÍN CID

Calle del Rosario, SANTA BÁRBARA (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades á la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
Reclus.—La montaña.
Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
Idem.—La conquista del pan.
S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
L. Tolstoy.—Amo y criado.
Idem.—La verdadera vida.
E. Zola.—Cómo se muere.
Idem.—El mandato de la muerte.
O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
J. Rizal.—Noli me tângere.
Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos.)
Idem.—El Sueno del Papa.
Merezhowski.—La muerte de los dioses (2 tomos.)
V. Rydberg.—Singoala.
Guy de Maupssant.—El Horla.
Petronio.—El Satiricón.
Rider Haggard.—El hijo de los boers.
La Torre.—Cuentos del Jucar.
Matilde Serao.—¡Ceptinela... alerta!
H. Sudermann.—La mujer gris.
M. Bueno.—Aras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
Idem.—Diálogos y artículos.
Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.
Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebollo, 4

Conferencias y lecciones particulares á precios convencionales.

Colegio Modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Pilotécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idóneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, la práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazar al muchacho y originarle conveniente. Para más detalles dirigirse á D. Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.